
■郝冬梅

疫情之下的生活有了新的变
化，疫情之下的招聘方式也随之
有了新的变化。在倡导“多线上”和

“少线下”的疫情常态防控之下，不
少招聘考试取消了传统的考场换
成了网络考试。尤其是在笔试环
节，网络考试成了一种主流。

然而网络考试也是存在漏洞
的。比如，诚信方面就需要多些自
我约束，因为这样的考试容易作
弊。正是看到了网络考试的漏洞，
一些精明的生意人将目光盯向了
这里，出现了专门从事网络考试
中介、网络考试枪手的群体，网络
考试作弊的生意越做越大。

对于参加招聘考试的人来

说，需要知道的是，只有真才实学
才是立足之本，你要想有美好的
未来就需要有真正的实力。依靠
各种手段进入好的工作单位，即
便能够轻轻松松进入，也未必就
能如其所愿。毕竟进入公司以后
都是靠实绩说话的，都是靠本领
吃饭的，没有“金刚钻”，是干不了

“瓷器活”的。终究会因为自己的
水平不行，被企业所淘汰。因此，
参加网络考试还是自己亲力亲为
的好。更重要的是，诚信是法宝，
失去了诚信，一旦事情败露，最终
只会害了自己。

网络考试不能成为“新的生
意”，呼吁有关部门要从技术防
控、严厉打击、诚信教育等多个层
面规范网络考试。

网络替考不该成生意网络替考不该成生意

■苑广阔

近日，一段南京一大学食堂免
费送当日剩餐的视频在网上热传。
这是南京航空航天大学金城学院
一食堂“牛油拌饭&木桶饭”档口的
创新之举，他们郑重承诺：“当天未
销售完的食材一律精心打包，放至
窗口，晚上8：00-8：30免费送，送完
为止”。网友纷纷为这一举动点赞。

不管是大学食堂，还是社会
上的饭店、酒楼、餐厅，当日食材
用不完，有剩余，都是很正常的事
情。问题是这些剩余食材怎么处
理？多数餐饮企业，应该都会放进
冰箱、冷柜，留待第二天再用。应
该说，只要食材没有腐败变质，不
影响食品安全，这样处理也没啥，
但是有些食材，过了一晚上，一方
面可能会腐败变质，不宜再用，只
能丢掉；另一方面，即便没有腐败
变质，但是制作出来的食物，在口
感、营养价值上，也远不如新鲜的
食材。

南京这所大学食堂的这家商
户，把当天未销售完的食材加工
以后免费送给学生的做法，得到
了学校师生的一致肯定。笔者认
为，这一商户的做法，既响应了国
家节约粮食资源、反对餐饮浪费
的号召，又在学校师生当中宣扬
了节约粮食的意识，更是帮助了
有需要的同学，减轻他们的经济
负担。如有的家庭困难的学生，如
果能够领到一份“免费晚餐”，就
可以节省十几块钱的费用。而且，
这样的善举得到了全校师生的认
可，也相当于是给自己打了一次
广告，很多同学都特意来支持这
家商户的生意。

笔者以为，社会上的餐饮企
业也可以借鉴此商户的做法。比
如到了晚上快打烊的时候，还有
一些剩余的、不适合第二天再用
的食材，能否也打包给有需求的
人群。这样同样避免了食材的浪
费，也提高了餐饮店的美誉度，同
样是一举多得的。

当日剩餐免费送值得借鉴当日剩餐免费送值得借鉴
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电动自行车莫进电梯 防患于未“燃”
■邵爱霖

“真好！感觉很贴心，累了有
个歇脚的地方、手机没电了可以
进来充充电……解决了我们户外
劳动者长时间在户外劳作时遇到
的现实问题。”环卫工人李师傅喜
悦地对笔者说道。笔者获悉，近年
来，市总工会在两个主城区拓展
服务职工功能，依托公安交警执
法岗亭和沿街商铺等场所，建立、
完善了 104 个户外劳动者休息站
点“爱心驿站”，切实解决了户外
劳动者“喝水难、热饭难、如厕难、
休息难”等现实问题。

“爱心驿站”创建以工会组织
为主导，城管、公安、交通、金融、
医药、电信等主管部门、爱心商家

积极支持协调和参与合作，是漳
州市总工会为职工办实事项目之
一。自 2017 年在交警岗亭正式启
动揭牌以来，在原先已设立的环
卫工人爱心饮水点的基础上，依
托市区交警岗亭、银行网点、药店
等商铺重点布点、整合设立了“爱
心驿站”，解决户外劳动者长时间在
户外工作、没有固定办公场所，而造
成“四难”实际问题，得到社会各界
及户外劳动者广泛认可和赞誉。

笔者以为,“爱心驿站”的开
设，发动依托社会力量，进一步健
全了服务体系，改善了户外劳动
者的休息环境，保障户外劳动者
的身心健康，成了他们的“温馨之
家”，切实增强了他们的获得感、
幸福感和安全感。

““爱心驿站爱心驿站””让服务更贴心让服务更贴心
近年来，电动自行车自燃事件频

频发生。对于电动自行车能否进电
梯？是什么原因导致电动自行车自
燃？该如何防范电动自行车火灾？遭遇
电动自行车起火该如何正确逃生？一
系列话题引起广大读者的关注。

为了解答读者疑问，记者采访了
漳州市消防救援支队，带读者了解杜
绝电动自行车进电梯的必要性。

电动自行车能否进电梯？
市民声音不一

“新闻上时常有报道电动自行车
起火事故，看得我心惊胆战。电动自
行车进楼太危险了，这是威胁到生命
安全的事。”读者黄佳薇居住的居民
楼高 30 层，消防安全是重中之重，她
说，“我认为市民都应引以为戒，不要
抱有侥幸心理。”

“我看相关视频，电动自行车如
果在电梯内起火，往往一瞬间会点燃
整个电梯厢，人们想逃都没处逃。”读
者苏琪是禁止电动自行车进电梯的坚
定支持者，她说，“电动自行车体积大，
难免撞击电梯门、内壁和安全触板，容
易引发电梯故障。电梯空间有限，电动
自行车占了电梯大半空间，严重影响
他人乘坐，尤其是上下班高峰期。”

“虽然单元门口和电梯内都贴有
‘禁止电动自行车进入’的标志提醒，
但有些业主仍然不自觉。”读者曾高
涵告诉记者，以前他曾见到有居民把
电动自行车推进电梯，停到自家门
口，并且为了方便，还从家里拉了一
个插座出来充电。“但好在这一现象
近段时间没再出现了，否则我会第一
时间制止。”曾高涵表示。

虽说电动自行车进楼存在安全
隐患，但也有读者存在不同看法。读
者陈先生表示：“电梯是公共设施，我
是业主我有权使用。电动自行车上
楼，可以防盗，充电更方便，还可以避
免风吹雨淋日晒。”

关于电动自行车
这些安全知识你应该知道

记者从市消防救援支队获悉，目

前，市面上最常见的电动自行车主要
分为两种：使用铅酸电池和使用锂电
池。无论哪种电动自行车，都存在较
高的火灾风险。数据显示，有 80%的
电动自行车火灾是在充电时发生的，
其中超过一半的电动自行车火灾，发
生在夜间充电过程中。而 90%的电动
自行车起火致人伤亡案例，发生在门
厅、过道以及楼梯间。

据介绍，一般来说，电动自行车
自燃主要是由于线路破损、擅自改
装、超出使用年限以及线路短路等原
因。电动自行车引发火灾会带来什么
可怕的后果呢？短路产生火花后，火
焰温度为 130 度，30 秒后火焰温度升
到 310 度，此时室温达到 120 度，有毒
气体覆盖整个房间，2 分钟后火焰温
度升到 680 度，电动自行车其他塑料
件被引燃，室温达到 180 度至 220 度，

3 分 30 秒后整个电动自行车被火焰
包裹，温度达到 1200 度，房间内的温
度也超过 660 度，其中产生的高温毒
烟比明火更为致命。

为防范电动自行车火灾，市民们
应该怎么做呢？据介绍，应购买正规
厂家生产的合格产品；充电器、电池
定期保养；不擅自改装；严禁停放在
楼梯间、疏散通道、安全出口处；严禁
在楼道、楼梯间等地为电动自行车充
电；气温高时，尽量不要长时间连续
使用电动自行车。

此外，应牢记电动自行车充电
“五不原则”：不要长时间给电动自行
车蓄电池充电，及时更换老化电池；
不要私自改装电动自行车电池和线
路；不要拆除电动自行车的限速装
置；不要贪图便宜购买劣质充电器；
不要在楼梯间、过道或房间等室内环
境充电。

遭遇电动自行车火灾时，如何正
确逃生？电动自行车火灾发生后，应
遵循“小火快跑，大火关门”的原则。
当大火从楼下往上蔓延时，可以用湿
毛巾、湿衣物等堵住门缝，阻挡烟气
进入，争取逃生时间。实验显示，一旦
遭遇电动自行车火灾，不要盲目逃
生，而是要最大限度地避免吸入有毒
烟气，在安全的地方躲避等待救援。

电动自行车起火，应该如何扑
救？市消防救援支队工作人员表示，
应第一时间切断电闸，防止触电、漏电
事故发生；使用 ABC干粉灭火器或二
氧化碳灭火器进行灭火；在附近没有
灭火器的情况下，电动自行车起火，也
可以使用干沙子，泼撒在起火点进行
灭火。如果火势紧急，难以控制，要迅
速拨打 119报警电话寻求救援。

既要有法律的约束
也要强化安全意识

《高层民用建筑消防安全管理规

定》自 2021 年 8 月 1 日起施行了，给
无视公共安全而违规停放电动自行
车的陋习，套上了法律的“紧箍咒”。

其中规定，禁止在高层民用建筑
公共门厅、疏散走道、楼梯间、安全出
口停放电动自行车或者为电动自行
车充电。鼓励在高层住宅小区内设置
电动自行车集中存放和充电的场所。
电动自行车存放、充电场所应当独立
设置，并与高层民用建筑保持安全距
离；确需设置在高层民用建筑内的，
应当与该建筑的其他部分进行防火
分隔。电动自行车存放、充电场所应
当配备必要的消防器材，充电设施应
当具备充满自动断电功能。

值得关注的是，第四十七条明
确，违反本规定，在高层民用建筑的
公共门厅、疏散走道、楼梯间、安全出
口停放电动自行车或者为电动自行
车充电，拒不改正的，由消防救援机
构责令改正，对经营性单位和个人处
2000 元以上 10000 元以下罚款，对非
经 营 性 单 位 和 个 人 处 500 元 以 上
1000元以下罚款。

《高层民用建筑消防安全管理
规 定》正 式 施 行 ，包 括 电 动 自 行 车
违 规 停 放 、充 电 在 内 的 七 项 消 防
违 规 行 为 ，都 将 面 临 最 高 一 万 元
的处罚。

市消防救援支队提醒广大市民：
电动自行车虽小，起火危害却很大。
防范电动自行车 可 能 燃 爆 引 发 的
安 全 事 故 ，严 肃 法 律 责 任 的 追 究
之 外 ，市 民 们 应 该 补 齐 电 动 自 行
车 相 关 安 全 知 识 ，并 自 觉 遵 守 相
关 规 定 ，养 成 公 共 安 全 第 一 的 文
明 用 车 习 惯 ，如 此 才 能 够 真 正 实
现 标 本 兼 治 ，防 患 于 未“ 燃 ”。此
外，市民对身边的亲戚朋友还应该
发 挥 监督的作用，善意的劝阻可能
避免一场灾难。

■记 者 俞映云
通讯员 王春旺

道德模范中首现道德模范中首现““快递小哥快递小哥””是行业荣耀是行业荣耀
■■刘天放 文 杨 靖 画
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11 月 5 日，习近平总书记在人民大会堂亲
切会见第八届全国道德模范及提名奖获得者。
全国道德模范、武汉“快递小哥”汪勇现场见证
了这一幕。在下午举行的座谈会上，汪勇作为
第八届全国见义勇为模范代表发言。

（11月 6日《长江日报》）
据媒体报道，汪勇是第一位荣获全国道德

模范的快递小哥。去年疫情防控期间，汪勇组织
爱心车队免费接送医护人员上下班。他因此被
评为“全国抗击新冠肺炎疫情先进个人”。他认
为能接连获得分量这么重的荣誉，是对疫情防
控期间默默付出的所有快递小哥的认可，也是
对志愿者的褒奖。

其 实 ，以 汪 勇 为 代 表 的 快 递 小 哥 的 励 志
故事，早已被广泛认可。快递行业新经济，创
造了很多就业岗位，快递小哥一步一个脚印，
用自己的辛勤劳动，创造着属于自己的幸福
生 活 。从 2019 年 美 团 外 卖 小 哥 登 上《时 代 周
刊》，到当年国庆节 1000 名快递小哥走过天安
门广场，他们作为新时代新职业的代表，为快
递业增添了一道亮色。

快 递 小 哥 这 个 职 业 与 民 生 息 息 相 关 ，能
被评为全国道德模范，说明快递小哥们不仅

爱 岗 敬 业 ，也 在 道 德 修 养 方
面 有 了 大 幅 度 提 升 ，甚 至 能
成 为 别 人 学 习 的 榜 样 ，这 不
禁 令 人 感 到 欣 慰 。快 递 小 哥
也 是 美 好 生 活 的 奋 斗 者 ，他
们用自己的亲身经历和实际
行 动 ，演 绎 着 自 己 精 彩 的 奋
斗 故 事 ，同 时 也 成 为 精 神 文
明建设的一支重要力量。

新 时 代 是 奋 斗 者 的 时
代 ，也 是 追 梦 者 的 舞 台 。在
此 过 程 中 ，不 仅 要 求 每 个 人
要 有 过 硬 的 业 务 素 质 ，还 要
为 社 会 贡 献 更 多 的 正 能 量 。
正 像 汪 勇 认 为 的 那 样 ，作 为
一 名 快 递 小 哥 ，做 了 自 己 认
为对的事情。如今他已是分部经理，但身份变
了，初心不变。1985 年出生的汪勇，仍把自己
视为快递小哥。

是的，在奋进的时代，每一朵浪花都应 该
奋 力 向 前 ，在 最 好 的 时 代 ，我 们 每 个 人 都 要
做最好的自己，而汪勇无疑做到了。可见，道
德模范中首现“快递小哥”是行业荣耀，他为

快 递 业 增 光 添 彩 ，值 得 所 有 人 学 习 。汪 勇 为
社会增稠了道德血液，令人看到了构建文明
和谐社会的光明前景。

“距离中考体育考试时间仅
有短短几个月，您在体育上丢 3
分或 5 分，就可能失去上重点中
学的机会。”随着中考体育分值
增加，类似的体育培训
班广告标语日益挑动
着学生和家长的神经。

“中考体育培训”眼下
正成为新兴体育培训
行业中迅速发展的一
部分。然而记者近期在
山西调查发现，此类应
试培训处于“半野生”
状态，在一些地方几乎
没有设门槛，教练队伍
混杂，给学生带来健康
和安全隐患。

(11月4日新华社)
在以往，家长更喜

欢把孩子送进奥数培
训班、游学夏令营等，
鲜少有家长会专门让
孩子参加体育培训班。
因为学校、家长对孩子
身体素质的忽视，导致
未成年人体质多年来
连 续 下 降 ，“ 小 胖 墩 ”

“小眼镜”越来越多。近
年来，国家越来越重视
体育教育，重视学生身
体素质，比如体育被纳
入中考；相关法律法规
要求，学校必须开设体
育课，保证体育课时不
被 占 用 …… 这 让 不 少
家长不得不开始重视
孩子的身体素质，体育
培训行业得以迅猛发
展。

但揆诸现实，往往
迅猛发展的新兴行业，
容易带来野蛮发展。这
是因为对于新兴行业，
监管容易滞后；新兴行
业本身还处于摸索阶
段 ，在“ 摸 着 石 头 过
河”，相应的行业标准、规范，也
需要逐步完善；市场需求旺盛，
让一些还待规范发展的新兴行
业迅猛发展，难免带来泥沙俱下
的问题。

具体到新兴体育培训行业，
也是乱象丛生，比如师资队伍鱼

龙混杂，一些教练自身都缺乏经
验和系统训练，没法给学生科学
的指导。另外，有的体育培训机
构教练数量少，欠缺相关资质等

等。一些体育培训班甚
至打出了“短期内保证
拿到满分”的广告来迎
合需求。这些问题的存
在，让参加培训班的孩
子不仅难以从中提高
身体素质，反倒可能带
来安全与健康风险。而
一旦发生学生受伤事
故，学生方面还会面临
维权难的问题。

体育培训行业不
能“野火”和“虚火”上
身。面对呈野蛮生长之
势的体育培训行业，一
方面监管不能滞后，要
加强监管力度，在机构
准 入 、教 练 资 质 等 方
面 ，必 须 加 强 规 范 管
理。另一方面，重视体
育教育，也要避免变成
了“唯分数论”，不仅要
增加体育考试成绩的
权重，更要培养学生热
爱体育运动的兴趣爱
好，让学生养成体育锻
炼的习惯，爱上体育运
动。对此，就要建立健
全多元评价体系，要祛
除体育教育功利化倾
向，让体育教育回归育
人本质。学校、家长重
视孩子身体素质，也要
将功夫下在平时。还要
提高体育教育的软硬
件基础，比 如 提 高 对
中学生体育教师的专
业 化 要 求 ；加 强 对 校
园 体 育 场 所 、器 材 的
建 设 投 入 力 度 等 等 。
这样才能真正有利于
提 高 学 生 的 身 体 素

质 ，避免体育教育沦为应试体
育，体育培训市场应试化倾向也
能得到有效遏制。
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